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悠悠民生，健康为大。产业也是如此，健康产业应该是未来最大的

产业，它能够取代房地产业，成为未来中国市场经济的中坚。但现在中

国的医药市场基本上被西医所霸占，中医只是西医微不足道的陪衬。与

此同时，房地产业也成了中国经济的癌症，继续发展不行，不发展也不

行，如何把房地产业中的资本转移到健康产业中，并把中医药产业做大，

是当下解决经济危机的关键。

大健康产业是具有巨大市场潜力的新兴产业，包括医疗产品、保健

用品、营养食品、医疗器械、保健器具、休闲健身、健康管理、健康咨

询等多个与人类健康紧密相关的生产和服务领域。如果以中医药为主，

它还包括中药养植、中药炮制、中药流通、中药制造等产业。产业链包

括人的衣食住行、生老病死，对生命实施全程、全面、全要素呵护，几

乎是无所不包。如果能够把这个产业发展起来，中国经济危机就解除了。

那么，这个以中医药为主的健康产业到底如何才能够发展起来呢？

下面几件事是缺一不可！

一、首先就是必须从科学上证明中医内在的合理性。

今天的世界是一个科学的世界，顺应科学潮流则昌，违背科学潮流

则亡。中医之所以衰落，与中医不能够顺应科学的潮流有关。这并不是

说中医不科学，而是这个科学体系仍然停留在几千年前，现代人已经无

人理解了，它就是阴阳五行学说，如果我们不能把它现代化，用现代人

都懂的语言讲出来，中医是没有前途的。原因很简单，中医不理解它，

就学不好中医，中医就没有疗效，国民不理解它，就不相信中医，中医

就没有市场。既没有疗效，又没有市场，中医靠什么发展？

那么，我们如何才能够从科学上来证明中医的科学性呢？答案只有

一个，那就是借助中医学中的气理学说，推动新一轮的科学革命。

西方科学看似真理，其实整体都是建立在一个错误的前提假设之上

的，它一不承认物质在空间中的连续性，使生命问题不可认识，二不承

认物质彻底的统一性，使普遍联系问题不可认识。没有了这些核心问题

的解决，西方科学就解释不了任何系统秩序的存在，更不可能解释中医。
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与西方科学相比，中医学中的科学体系才是更接近真理的。气即气

一元论，它用一种物质的聚散解释了自然界的一切，这可以看成是东方

科学的前提假设，理即阴阳五行学说，其中，我们把阴看成是气之聚，

阳看成是气之散，阴阳学说就成了对物质系统生死规则的揭示；把五行

看成是气聚散这种运动的细化，五行学说就成是对系统内部物质运动规

律的揭示。这样一来，一个能够推动科学革命的系统科学体系就呈现在

我们面前，那时，中医的科学性就证明了，全世界人民都会接受它，使

用它，中医大发展的机会就来了。

二、其次就是把中医从西医的魔掌当中解放出来，自己来管理自己。

医疗市场只有一个，如果中医发展起来了，西医的医药市场就会受

到挤压，因此，利用西医在中国医疗界的统治地位，不断打压中医就成

了西医的一种必然，在这种环境下，中医很难发展起来。最典型的就是

在政策上，制定出的一系列政策基本上都是消灭中医的，比如执业医师

法把中医的主力军——民间中医一网打尽，药品管理法让中药削足适履，

举步维艰。

中医和西医的区别只有两点，一个是对人与自然关系的认识，一个

是对整体与局部关系的认识，中医就是建立在对这两种关系的认识之上

的。比如，中医的病因学，整体的自然决定局部的人，由此得出了疾病

的外因是人与自然的矛盾激化，整体的环境决定局部的细胞，由此得出

了疾病的内因是不平衡引起的整体管理失控。而西医却迷信精密仪器的

观察，观察不到就不承认它的存在，于是西医的病因不仅和自然没关系，

而且和整体也没关系，它只和局部的细胞病变有关系，这直接造成了中

西医的矛盾。不过，由此也可以看出，中医可以包容西医，而西医却不

能包容中医。如果让不能够包容中医的西医来管理中医，得到的只能是

消灭中医。

如果中医真的想要发展，不仅要从科学上证伪西医，而且还要从管

理上占据主导地位，至少不能让西医来管理中医，而是要自己来管理自

己。然后和西医平等竞争。

第三，大力发展个体中医，让个体成为中医治疗的主体。

中医一直被称为仁心仁术，根源就在于它是建立在个体行医之上的。

如果是集体进行医疗，它的第一目标一定是为了盈利。而个体不一样，

它伴随着中国人“不为良相治国良邦，就为良医济世救人 ”的理想，在自

己小康的同时，可以不收费、少收费，用简便效廉的办法来实现自己济

世救人的理想。

中医和西医不一样，西医是标准化治疗，用医院这种规模化方式降

低了医疗成本。而中医是个性化治疗，用医院这种规模化方式反而增加

了医疗成本。中医要想战胜西医，就必须让个体中医主导医疗。这是因

为中医是典型的全科，一个优秀的中医就是一个全科医院，几乎所有病



都可以治，这种效率不是医院所能比的。比如，一个中医带两个徒弟就

能够一天完成数百人的医疗（目前记录最高的是台湾的张步桃，一天接

诊四百多人），而到了中医院，治疗这些病人至少需要几十人，还需要

较大的办公场所，成本瞬间就提高了数倍。这也是为什么个体中医可以

挣得盆满钵满，敢于为穷人捐医捐药的原因，而医院无钱不接诊却仍然

亏损的原因。

中医要想振兴，就必须以个体中医。只有这样，才能够充分发挥中

医简便效廉的优势，战胜西医。尤其是这种方式，可以为中国未来实现

免费医疗奠定最重要的基础，因为中医是世界上最好的全科医生，如果

让他们深入基层，负责基层的基本医疗，就可以大大节省医疗费用。

第四，应该建立国家统一的中药种植、炮制、流通、成药制造等一

条龙服务。

中医药是民生行业，是不能让私有资本轻易介入的。一旦私有资本

介入，中药质量就无法保证，成药利润就会高企不下，国民的医疗成本

就会大大提高。比如，中药的种植，必须在道地的基础上规范标准种植，

保证中药的品质；中药的炮制，必须制定炮制的标准，并严格这个标准

进行；中药的采购和流通，要确保假药不能参与其中；主要中成药的生

产，由公有制企业生产，不仅能够保证药品质量，也能够保证价格的合

理。

中医药的市场巨大，因为一旦科学革命爆发，西医将被证伪，西药

也将逐渐被淘汰，取而代之的就是中医中药。这会使整个世界的中药市

场放大数十倍，这对中国经济是一个极大的助力。而中国在这一方面由

于证明了中药药理的科学性，并制定了中药标准，而占据世界中药市场

的龙头。

现在已经到了中医振兴的关键时刻了，随着科学革命的爆发，中医

就会得到全世界的公认，中医大发展的机遇就来了。


	中医药是未来唯一能够取代房地产的支柱产业

